

Н.П. Рыжова

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ИНТЕГРАЦИЯ ПРИГРАНИЧНЫХ РЕГИОНОВ



РОССИЙСКАЯ АКАДЕМИЯ НАУК
ДАЛЬНЕВОСТОЧНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ
ИНСТИТУТ ЭКОНОМИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ИНТЕГРАЦИЯ ПРИГРАНИЧНЫХ РЕГИОНОВ

Хабаровск
ИЭИ ДВО РАН
2013

УДК 330+332+339

ББК 65.5

Р93

Рыжова Н.П. Экономическая интеграция приграничных регионов / отв. ред. акад. РАН Минакир П.А. ; Рос. акад. наук, Дальневост. отд-ние, Ин-т экон. исследований. – Хабаровск : ИЭИ ДВО РАН, 2013. – 352 с. : ил. 28, табл. 81, библи. 291.

ISBN 978-5-906118-04-2

В монографии представлены теоретические представления о специфике приграничного региона и методологические подходы к исследованию участия приграничных регионов в экономической интеграции, апробированные на примере России и Китая. На основании экономико-географического подхода определено влияние интеграции на агломерационные эффекты в приграничных регионах; экономико-институционального – показана связь между централизацией и развитием неформальных механизмов интеграции; экономико-социологического – установлено, что сложившаяся система барьеров выступает стимулом для расширения неформальных трансграничных экономических обменов.

Агломерационные эффекты; административная рента; легальные, экстралегальные и нелегальные трансграничные экономические обмены; международная экономическая интеграция; централизация; приграничные регионы; формальные и неформальные модели интеграции; экономико-географический, экономико-институциональный и экономико-социологический подходы; эффект границ; Россия и Китай.

Ryzhova, N.P. Economic Integration of Border Regions / ed. by P.A. Minakir ; Rus. Acad. Sciences, Far Eastern Branch, Economic Research Institute. – Khabarovsk : ERI FEB RAS, 2013. – 352 p. : 28 fig., 81 tables, bibl. 291.

The book presents theoretical concepts concerning peculiarities of border regions and methodological approaches to studying the role of border regions in economic integration, approved on case of Russia and China. Agglomeration effects in border regions as a result of international integration have been assessed by means of economic-geographic approach. Development of informal integration mechanisms owing to centralization has been identified by means of economic-institutional approach. Expansion of informal trans-border economic exchanges due to system of barriers has been examined by means of economic-sociological approach.

Agglomeration effects; administrative rent; border regions; border effects; centralization; economic-geographic, economic-institutional, economic-sociological approaches; international economic integration; legal, extra-legal, and illegal trans-border economic exchanges; formal and informal models of integration; Russia and China.

Рекомендовано Ученым советом ИЭИ ДВО РАН

Монография подготовлена при частичной поддержке грантов:

РФФИ № 12-06-00134-а; РГНФ № 12-02-00111-а.

Рецензент – доктор экономических наук *М.В.Терский*

ISBN 978-5-906118-04-2

© Институт экономических исследований ДВО РАН, 2013

© Рыжова Н.П., 2013

Содержание

Список сокращений.....	9
Введение.....	11
Глава 1. МЕЖДУНАРОДНАЯ ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ИНТЕГРАЦИЯ: ЭКОНОМИКО-ГЕОГРАФИЧЕСКИЙ ПОДХОД.....	21
1.1. Методология исследования пространственных эффектов международной экономической интеграции.....	21
1.2. Международная экономическая интеграция, агломерационные эффекты и эффект границ: эмпирические оценки для регионов России.....	44
1.2.1. Агломерационные эффекты в российских приграничных регионах.....	44
1.2.2. Эффект границ для национальных и приграничных рынков.....	67
<i>Приложение 1.1.</i> Структурные изменения в экономике приграничных регионов России с Китаем и динамика трансграничных экономических обменов.....	76
<i>Приложение 1.2.</i> Пространственная структура инвестиций из Китая в регионах России.....	90
<i>Приложение 1.3.</i> Сравнение динамики показателей, отражающих агломерационные процессы в приграничных регионах России и Китая.....	97
<i>Приложение 1.4.</i> Барьеры взаимной торговли России и Китая.....	101
<i>Приложение 1.5.</i> Пространственное распределение взаимной внешней торговли России и Китая.....	109
Глава 2. ПРИГРАНИЧНЫЕ РЕГИОНЫ В ПРОЦЕССЕ МЕЖДУНАРОДНОЙ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ИНТЕГРАЦИИ: ЭКОНОМИКО-ИНСТИТУЦИОНАЛЬНЫЙ ПОДХОД.....	119
2.1. Методология институционального анализа международной экономической интеграции.....	119
2.2. Экономическая интеграция приграничных регионов России и Китая: опыт эмпирического исследования взаимодействия формальных и неформальных институтов.....	149

2.2.1. Формирование институтов приграничной открытости в Китае.....	150
2.2.2. Противоречие формальных и неформальных институтов в России.....	164
<i>Приложение 2.1. Масштабы ненаблюдаемости в трансграничном товарном потоке России и Китая.....</i>	191
<i>Приложение 2.2. Масштабы ненаблюдаемости в трансграничном потоке услуг России и Китая.....</i>	203
<i>Приложение 2.3. Масштабы ненаблюдаемости в трансграничном потоке капитала из Китая в Россию.....</i>	205
<i>Приложение 2.4. Масштабы ненаблюдаемости в трансграничном потоке товаров на уровне приграничных регионов.....</i>	206
<i>Приложение 2.5. Масштабы ненаблюдаемости в трансграничном потоке труда на уровне приграничных регионов.....</i>	214
<i>Приложение 2.6. Эффекты создания института приграничной открытости в Китае в 1996–2006 гг.</i>	220
<i>Приложение 2.7. Уровень экономической открытости российских регионов.....</i>	226
Глава 3. ФУНКЦИОНИРОВАНИЕ ТРАНСГРАНИЧНОГО РЫНКА: ЭКОНОМИКО-СОЦИОЛОГИЧЕСКИЙ ПОДХОД.....	235
3.1. Методология исследования трансграничного рынка и правил, конституирующих его функционирование.....	235
3.2. Эмпирическое исследование неформального трансграничного рынка (на примере Благовещенска и Хэйхэ).....	246
3.2.1. Типизация неформальных трансграничных обменов..	247
3.2.2. Деловые сети трансграничного рынка.....	267
3.2.3. Институты, конституирующие неформальный трансграничный рынок.....	278
<i>Приложение 3.1. Неформальные трансграничные рынки: случаи, описанные в научной литературе.....</i>	291
<i>Приложение 3.2. Обоснование выбора случая Благовещенска и Хэйхэ для эмпирического исследования.....</i>	296
Заключение.....	300
Список литературы.....	309
Глоссарий.....	337
Предметный указатель.....	344

Contents

List of Abbreviations	9
Introduction	11
Chapter 1. INTERNATIONAL ECONOMIC INTEGRATION: ECONOMIC-GEOGRAPHICAL APPROACH	21
1.1. Research Methodology of Spatial Effects of International Integration.....	21
1.2. International Economic Integration, Agglomeration Effects, and Border Effects: Empirical Estimates for Russian Regions.....	44
1.2.1. Agglomeration Effects in the Russian Border Regions.....	44
1.2.2. Border Effects for National and Border Markets.....	67
<i>Appendix 1.1.</i> Structural Changes in the Economic of Russian regions bordering China, and Dynamics of Trans-border Economic Exchanges.....	76
<i>Appendix 1.2.</i> Spatial Structure of Chinese Investment into Russian Regions.....	90
<i>Appendix 1.3.</i> Comparison of Dynamics of the Indicators, Related to Agglomeration Process in the Border Regions of Russia and China.....	97
<i>Appendix 1.4.</i> Mutual Trade Barriers between Russia and China.....	101
<i>Appendix 1.5.</i> Spatial Distribution of Mutual Trade between Russia and China.....	109
Chapter 2. BORDER REGIONS IN THE PROCESS OF INTERNATIONAL ECONOMIC INTEGRATION: ECONOMIC-INSTITUTIONAL APPROACH	119
2.1. Methodology of Institutional Analysis of International Economic Integration.....	119
2.2. Economic Integration of Bordering Regions of Russia and China: Empirical Assessment of Interaction between Formal and Informal Institutions.....	149
2.2.1. Creation of Border Openness Institutions in China.....	150
2.2.2. Clash of Formal and Informal Institutions in Russia.....	164
<i>Appendix 2.1.</i> Scale of Non-observability of Russian-Chinese Trans- border Commodity Trade Flow.....	191

<i>Appendix 2.2. Scale of Non-observability of Russian-Chinese Trans-border Service Trade Flow</i>	203
<i>Appendix 2.3. Scale of Non-observability of Trans-border Capital Flow from China to Russia.....</i>	205
<i>Appendix 2.4. Scale of Non-observability of Russian-Chinese Trans-border Trade Commodity Flow on the Border Level.....</i>	206
<i>Appendix 2.5. Scale of Non-observability of Russian-Chinese Trans-border Labor Force Flow on the Border Level.....</i>	214
<i>Appendix 2.6. Effects of Creation of Border Openness Institutions in China in 1996–2006.....</i>	220
<i>Appendix 2.7. Level of Economic Openness in the Russian Border Regions.....</i>	226
Chapter 3. FUNCTIONING OF THE TRANS-BORDER MARKET: ECONOMIC-SOCIOLOGICAL APPROACH.....	235
3.1. Methodology for Studying Trans-border Market and Market Constituting Rules.....	235
3.2. Empirical Study of Informal Trans-border Market (Case of Blagoveshensk and Heihe).....	246
3.2.1. Systematization of Informal Trans-border Exchanges.....	247
3.2.2. Business Networks of Trans-border Markets.....	267
3.2.3. Institutions, Constituting Informal Trans-border Market..	278
<i>Appendix 3.1. Informal Trans-border Markets: Cases, Described in the Literature.....</i>	291
<i>Appendix 3.2. Rationale of Blagoveshensk and Heihe Case.....</i>	296
Conclusion	300
List of References.....	309
Glossary.....	337
Index.....	344